

## PRESENTACIÓN

En el presente número de la revista *Temas de Coyuntura* se presentan tres trabajos en torno a la economía política, a la historia económica y al diálogo social alrededor del sistema productivo en Venezuela. En los tres casos se da cuenta de un análisis vigente y necesario en el actual contexto de la sociedad venezolana, partiendo de un hecho común: la revisión de procesos históricos que, proyectados hacia el presente, buscan ofrecer explicaciones prospectivas de la contemporaneidad, incorporando para ello el análisis articulado del corto y mediano plazo.

En el primer caso, los profesores Jennyn Osorio y José Manuel Puente estudian “La economía política del gasto social en Venezuela: 1974-2015”, con fundamento en la idea de que “el gasto social es el componente más importante” con relación a la incidencia del Estado en torno a la distribución del ingreso. A propósito de ello, señalan, entonces, los autores que “en Venezuela, este indicador ha exhibido un incremento importante en los últimos 40 años”, razón por la cual se plantean hacer un análisis descriptivo sobre su evolución, evaluar si este ha tenido algún “efecto en la reducción de la pobreza (en el subperiodo 1999-2015) y la desigualdad (1974-2015)”, así como identificar “los determinantes económicos y políticos del gasto social en Venezuela, durante el periodo 1974-2015”.

Por otra parte, el profesor Daniel Lahoud busca comprender el pensamiento económico de Rómulo Betancourt, al reconocer su importancia en la política venezolana del siglo XX, a través de un estudio que intitula “Rómulo Betancourt un economista pragmático, o el eclecticismo antiliberal”. En esta investigación se busca, pues, establecer las posibles relaciones entre el pensamiento económico que puede identificarse en la bibliografía y demás documentación juvenil de Rómulo Betancourt, “con el pensamiento económico imperante en Venezuela en los primeros cincuenta años del siglo XX”; así como aquella que pueda haber entre estos y el “pensamiento del mundo occidental”.

En la primera entrega de la investigación del profesor Luis Lauriño, “Consenso, diálogo social y redistribución del poder productivo”, y tras afirmar que los mecanismos para alcanzar el diálogo y el pacto social en Venezuela han sido desmontados de forma gradual e intencionada, se estudia el déficit de diálogo social en el actual modelo venezolano de relaciones laborales, así como el pacto social alcanzado en el año 1958 y los primeros indicios de su ruptura, para finalmente analizar algunos hallazgos de una ruptura ahora programada y sus principales referentes ideológicos.

En la sección correspondiente a las críticas bibliográficas, se encuentra un primer trabajo sobre el libro *Público y sagrado. Religión y política en la Venezuela actual* coordinado por los profesores Carlos Delgado Flores y Jaime Palacio Rada. Se trata en esta de valorar de forma crítica el eje discursivo del libro, en el cual se pretende revisar “la relación entre la religión y la política...”, así como la forma en la que esta relación se estudia, destacando, por ejemplo, “la

escasa capacidad que el venezolano común tiene para dar valor, lo que puede resultar un contrasentido que subyace, acaso, en una multicausalidad en la base de la anomia”.

Otra obra incorporada en esta sección de críticas bibliográficas ha sido *La variable independiente: el rol de la idiosincrasia en el desarrollo de Venezuela*, un trabajo de Alberto Rial. Se destaca en esta crítica bibliográfica la importancia que el autor del libro le otorga a la variable cultural como un aspecto explicativo y central de la crisis venezolana, en la que “la idiosincrasia se manifiesta en las decisiones de la sociedad a todo nivel y el análisis de las motivaciones que subyacen a las diversas formas en que los individuos actúan en torno al diseño y desarrollo de planes y proyectos de transformación nacional”.

Una crítica bibliográfica final de este número de la revista es escrita por el profesor Manuel Delgado sobre el libro intitulado *Política migratoria en México: legislación, imaginarios y actores*. Se trata de una obra de importancia para comprender la dinámica migratoria mexicana más reciente y desde dos ángulos fundamentales: el tránsito y la recepción, y su relación con el marco normativo vigente a partir del año 2011. Según señalan los autores y destaca el profesor Delgado, se trata de tendencias en “aumento” y “complejización” que ha demandado una especial atención de la sociedad mexicana. De manera que los autores, según el profesor Delgado, desarrollan en su obra “un modelo analítico conformado por tres dimensiones: (i) una simbólica, (ii) una procedimental o normativa y, finalmente, (iii) una dimensión de los actores involucrados, tanto estatales, como no estatales e inclusive los propios migrantes”, concluyendo con una caracterización de “...los propios migrantes en tanto actores directamente impactados por las dimensiones simbólicas y normativas en torno a la migración”.

Por último, en nuestra sección de indicadores, el lector encontrará indicadores económicos correspondientes al “Informe de Coyuntura Económica. Venezuela”. En este se ofrece una visión general de la evolución reciente de los “principales indicadores macroeconómicos de la economía venezolana y su posible evolución inmediata”, advirtiendo por demás que “se requiere con urgencia el diseño y la aplicación de un importante programa de estabilización y ajuste estructural”.